

# NUEVA ERA

SEMANARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DEL SUR

Año I

Choluteca, Sábado 21 de febrero de 1970

Nº 30

## Que ha hecho la Reforma Agraria en Nuestro País a favor de los grandes sectores campesinos, pilares fundamentales de la Prosperidad Nacional?

Un informe desde Chile y refiriéndose al gobierno de Eduardo Frei Montalva, dice en su parte medular: "... donde radican las mayores conquistas de los cuatro años de gobierno demócrata cristiano es en el aspecto social, que ha construido su obra sobre cuatro pilares: la reforma agraria, el plan educacional, la construcción de viviendas y la organización de los sectores populares. En Chile cada uno de estos pilares se escri-

be con mayúscula". Continúa el informe: "La Reforma Agraria, además de organizar al campesinado, le ha dado acceso a la propiedad de la tierra y ha mejorado mucho su situación social gracias a la nivelación de salarios agrícolas con los industriales, la sindicalización campesina, etc." Y en párrafo aparte agrega: "Hasta ahora el Instituto Nacional de la Reforma Agraria HA EXPROPIADO 691

predios que equivalen a una superficie de 1.300.000 hectáreas de un total de 21 millones de hectáreas agrícolas y forestales que posee el país. Ello ha permitido el acceso a la tierra de más de 10.000 familias". Cuatro aspectos fundamentales en los cuales se asienta la felicidad de la raza humana, en Chile se les da prioridad: la tierra para trabajar, educación, vivienda, organización jurídica-laboral. Desde

luego que esta gente que antes en ese país no tenía donde sembrar los artículos básicos para su manutención, casa, ni cultura y ni leyes protectoras, ha recibido, posiblemente también de parte del gobierno, ayuda financiera y téc-

nica, semillas y herramienta para su desenvolvimiento integral, lo mismo que caminos de acceso y de penetración para el mercado de sus productos. Ahora nosotros nos autopermi-

(Pasa a la Pág. 32)

## La Política es una Cochinada, pero nadie puede eximirse

SI QUIERE  
CONTRIBUIR AL  
ENGRANDECIMIENTO  
DE LA NACION

Los distintos y peliagudos problemas de un país, tienen una íntima relación con la buena o mala política que se gastan los partidos en pugna o con la filosofía administrativa con que el gobierno le va adelante sus ejecutorias gubernativas. Todas las cosas giran en torno a la política estatal

o partidista. Eso nos explica que el resultante de las funciones administrativas de todo gobierno, tienen que estar a la altura de la mentalidad ideológica del partido en el Poder. Muchos sociólogos, escritores, pensadores, han coincidido en que la política es una cochinada, cochinada se le llama al "pupú" y a otras materias que, aunque no son fecales o excrementales, tienen una apariencia repugnante.

(Pasa a la 5ª Pág.)

## Los Hondureños deberíamos emitir a Costa Rica, País que jamás ha permitido Militarizarse

Por Ramón Villatoro

Uno de los países centroamericanos que en muchos aspectos se distingue no sólo de los demás parcelas del área, sino que es un dechado de cultura y de civismo entre los países más civilizados de la tierra, es la bella Costa Rica, conocida perifrásticamente con el sugestivo nombre de la Suiza Centroamericana. En esa culta y democrática nación hermana, no ha

prosperado el militarismo, y no ha prosperado, no porque los ejércitos sean innecesarios o indeseables, y máxime cuando se trata de instituciones que jamás han sido minadas por la indisciplina, la deslealtad, como el glorioso ejército de Catrocholandia. No ha prosperado, repetimos, porque, allá, cada ciudadano, cada tico es un valiente soldado que con hidalguía, con marcado interés y cariño, defiende los carísimos intereses de la nación: respetan, cum-

plen y hacen cumplir la ley. Por eso, precisamente, no ha tenido vigencia el asentamiento de instituciones militares. Sin embargo, entre nosotros que no somos muy amigos de respetar la ley; que todo lo quieren

(Pasa a la 2ª página)

## La clase obrera y trabajadora de Honduras, no solo debe exigir el respeto de sus conquistas,

SINO LLEGAR  
AL SACRIFICIO PARA  
LOGRARLAS

Los obreros y trabajadores sindicalizados de este país, en los últimos años se han apuntado indiscutibles conquistas laborales que les aseguran un porvenir mejor y un standar de vida más humana y decoroso. A través de luchas en las cuales ha campeado la desilusión, el sacrificio, el irrispeto, la arbitrariedades, etc., los sindicalistas han sabido imponerse y continuar adelante sin flaquear ante los infortunios, las amenazas y los reveses vividos. El sostenimiento de esos pilares en que descansan sus conquistas, así lo exige. Y ellos siempre dicen presente a esos reclamos cuando no son de esencia demagógica.

Le toca al gobierno y a la misma clase obrera y trabajadora de Honduras, darle vigencia moral y jurídica a las normas legales que regulan las relaciones entre el patrono y el trabajador. Porque, para que nuestra economía prospere alimentada por el rigor de las leyes y las zonas intenciones de

los gobernantes, tanto los patronos como los trabajadores, empleadores y empleados, deben ser recíprocos, compensativos, honrados, equitativos, ecuanímes: no pedir sin estar honradamente dispuestos a ofrecer servicios que den una recompensa categórica. Solo exigir a las empresas sin base le-

gal, no es justo, como tampoco es justo que el empleador por tema *cuello duro*, trate mal a los infelices que venden sus energías. Es decir, el patrono o empleador, a más de humano en el trato social y fraternal para con sus trabajadores o empleados, debe dar-

(Pasa a la Pág. 33)

## La falta de sensibilidad humanitaria en hospitales

MARCO A. MEZA

Dar deja plena satisfacción a quienes acostumbra ejecutar tal acto en beneficio de necesitados o simplemente de alguien que quiere algo que le es difícil adquirir. Cuántas son las personas que viendo a un semejante en mala situación tratan de ayudarlo y no digamos si éste precisa de atención médica para poder salvar su vida. Tal sentir ha quedado demostrado cuando se ha emprendido campañas en pro el bienestar

de otros y las personas caritativas han sabido responder debidamente. Mientras los particulares demuestran estos altos sentimientos filantrópicos sin ningún interés que no sea el de la satisfacción de haber podido ayudar, en los principales hospitales del país muchos empleados remunerados para que atiendan a los que van en procura de tratamiento, son insensibles ante el dolor humano y les da lo

(Pasa a la Pág. 32)

## Integración en el Caribe

Por GERMAN ARCINIEGAS

Puerto España, Trinidad. — Si integrar grupos de naciones que forman parte de un continente físico es difícil, ¿qué no lo será integrar archipiélagos! La isla aislada. A Inglaterra no la separa de Irlanda sino un brazo de mar, pero como si fuera un océano. Pudiéramos en nuestra América llevar los ejércitos de la emancipación desde México hasta la Patagonia: eso sí, ni pasar a Cuba, ni a

Puerto Rico, ni a Santo Domingo. Quizás Cuba estaba más preparada que el Perú para ser independiente, y, sin embargo, entre Ayacucho y la caída del imperio español en Cuba pasaron tres cuartos de siglo. Es evidente que si las islas del Caribe no se integran dentro de un mercado común seguirán siendo satélites de sus antiguos patronos. Pero esta integración exige audacia e integración, mutuo entendimiento, desaislamiento moral.

### ACERTIJO

9-7, 4-9, 6-4, 4-2, 7-8  
0-7, 4-3, 1-7, 5-4, 7-1  
3-1, 1-5, 8-2, 3-6, 3-2  
8-5, 2-9, 5-3, 0-5, 7-6

5-4, 3-1, 9-8, 6-7, 3-5  
2-1, 1-6, 7-2, 2-9, 7-8  
7-5, 5-6, 0-1, 1-3, 9-2  
2-8, 3-0, 0-9, 4-6, 4-9

# ¡Alto al Crimen! ¡Muerte y Guerra al Bandolerismo! ¡Basta ya de tanta sangre, de tanto luto y de tanto dolor!

No somos moralistas, ni puritanos, ni sociólogos; pero sí somos hondureños sensibles, y nuestra sensibilidad nos mueve a lanzar la protesta por tanta sangre de hondureños que desde hace mucho viene siendo derramada; la degeneración de unos, la indiferencia de otros y la ineptitud de los encargados, de frenar el auge de la criminalidad, nos sumen en la desesperación, en el temor y en la zozobra. Es imposible vivir con el ánimo contento en ambientes donde la anormalidad ensombrece el espíritu. Robos por aquí; asaltos por allá, violaciones a menores en pleno corazón de la ciudad; tiroteos en lo más despejado de la vía pública, secuestros hasta en los centros de beneficencia, atropellos a la gente humilde, encarcelamientos arbitrarios, desfalcos, incendios, en fin, el panorama delictivo que nos rodea es sombrío, trágico, macabro. Qué hacemos, Dios mío!

La culpa de este desastroso ambiente de corrupción que nos envuelve, no es únicamente del gobierno, ni sólo del Poder Judicial, ni solamente de los celadores del orden público, ni tampoco es cul-

pabilidad del benigno sistema carcelario o penitenciario que rige en nuestro país. Todos los hondureños y extranjeros que conviven con nosotros somos culpables, somos cómplices de tal situación: unos porque ejecutamos la acción delictiva; otros, porque, aún teniendo la facultad de aplicar específicos que contengan el mal, la indiferencia nos domina. El silencio intencionado es también coautor de tanto hecho punible que diariamente se comete en nuestro territorio, especialmente en los atomamentados departamentos de El Paraíso, Olancho, Vall. Yoro y Cortés.

Qué hacer entonces? El Gobierno, la sociedad y todos los hondureños, en un ejército de voluntades y buenos propósitos, debemos poner nuestro granito para que cese la terrible ola de delincuencia en todas sus salvajes manifestaciones. No debemos darle o echarle la carga y culpas solamente al gobierno. Todos, en alguna forma, somos responsables de tanto desastre y a todos nos compete la búsqueda de una fórmula, que garantice, con eficacia,

ponerle cese al horrible mal que nos aniquila físicamente y nos pone ante el mundo como un pueblo de bárbaros y de salvajes. Y este ambiente está generalizado por toda la India Centroamérica.

Será que somos insensibles, cobardes, apáticos? No. Nada de eso. A todos nos duele ver el abandono a que están siendo sometidas ciertas comunidades que ayer nomás disfrutaban del respaldo, de los cuidados esmerados de funcionarios responsables. Todos nos preocupamos, pero nos hace falta, hay que decirlo, nos hace falta decisión, valentía, coraje, patriotismo, más amor para nuestros

desventurados hermanos que se debaten en un ambiente infesto por los mismos que están en la obligación de protegerlo, de garantizar la tranquilidad. Somos, en alguna forma, apañadores de los léperos y de los delincuentes y de los arbitrarios y abusivos canallas.

Los jueces venales, prevaricadores, los subdelegados irrespetuosos, violadores de la ley, arbitrarios, inescrupulosos, sanguinarios, siguen adelante en su tarea de maldad, de abusos, de irrespeto, porque la ciudadanía no se atreve a dar un dictamen concienzudo.

honrado, ajustado a la verdad. Por miedo, porque no quiere arriesgar la vida ni exponerse a un atropello, cuando le piden referencias de tal o cual funcionario, tergiversa, cambia el disco, miente. He allí su culpabilidad, su complicitad. Y ante esta situación, ante un pueblo que no quiere liberarse, que se hace, Dios y Señor Nuestro! Qué hacemos? Morimos de asco o seguimos contemplando ese cuadro de horror que nos presenta el cielo macabro de la criminalidad que nos golpea, sangra y desprestigia? Dios Mío, ¿qué hacemos?

## Características del Desarrollo de la Comunidad

Por Reynaldo Navar: Rosales

El plan nacional de desarrollo socio-económico, se ubica en áreas geográficas determinadas que presentan condiciones favorables: en estas áreas se encuentran las uni-

### LOS HONDUREÑOS DEBE.

(Viene de la Pág. 1.)  
Los hondureños deben realizar a la brava, a la fuerza, no es posible la desmilitarización si antes no nos capacitamos para vivir en paz, en armonía con los demás. Mientras tanto no nos eduquemos para una vida así, mediante la adopción de normas enmarcadas dentro del respeto mutuo, de integridad ciudadana, esos valiosos hombres que con tanto sacrificio tratan de garantizar la vida y demás intereses de la hondureñidad, a existencia del instituto armado —hay que enfatizarlo— es necesaria. Esas energías e inteligencias que allí se esfuman aparentemente sin útil fructificación, se aprovecharían en cualesquiera de los demás aspectos de las actividades humanas, con el consiguiente rendimiento de nuestra economía, con sus valiosos aportes, ya en el terreno de las ciencias concretas, la industria, la agricultura o la ganadería.

Por un lado, pues, se hace urgente que las autoridades cumplan y hagan cumplir la ley; por otro, la humanización de los patronos; por último, la honradez, la equidad, la decencia, de los trabajadores.

dades regionales y locales de acción a nivel del micro desarrollo. El desarrollo local exige la participación de todos los miembros de ese nivel de base; en esta forma la participación popular se integra en el desarrollo nacional, como agente activo y consiente de los beneficios del desarrollo de su comunidad.

- Capacita a la población, mediante procesos formales e informales de educación, para interpretar sus problemas y cambiar sus actitudes ante los mismos.
- Integra en el proceso de desarrollo a una gran parte de la población que necesita participar como sujeto del proceso y como fuerza positiva dentro de él.
- Hace efectiva la participación popular alrededor de proyectos definidos al afirmar las organizaciones de base y las instituciones locales.
- Posibilita la capacitación de grupos potencialmente activos.
- Se constituye en canal para la comunicación entre los varios niveles de decisión, coordinación y operación comprometidos en el proceso, volviéndose, consecuentemente, un instrumento a través del cual puede llegar hasta los más altos niveles de decisión la opinión de las bases, y por otro lado, constituyéndose como el canal natural de información de las de-

cisiones de los niveles de planificación y coordinación general.

- Proporciona al gobierno un conocimiento más objetivo de la situación general y de los problemas, aspiraciones, motivaciones y orientaciones del pueblo, así como el posible aporte de áreas y poblaciones del nivel local de operación.
- Lleva a una funcionalización efectiva de los servicios públicos al introducir la coordinación y la participación popular en la operación.
- Favorece la solución de problemas de desajuste provocados por el propio proceso de desarrollo cuando éste exige de la población la participación en nuevas actividades y la coloca frente a nuevas situaciones.
- Hace posible una utilización integrada en el proceso de desarrollo, de las técnicas y los recursos locales.
- Incrementa los circuitos monetarios mediante el fortalecimiento de las organizaciones económicas locales, la funcionalización del crédito, el incremento de la producción, distribución y consumo de bienes y servicios y la elevación de niveles de vida con la consiguiente ampliación de la capacidad de consumo y ampliación de mercados internos.

### LA FALTA DE SENSIBILIDAD

(Viene de la Pág. 1.)  
El mismo que los enfermos mueran en camas que en aceras.

¿Cuántas denuncias públicas no han habido últimamente de los hechos escenificados en los hospitales San Felipe y Leonardo Martínez? Muchísimas. Y es que algunos empleados, aunque al principio no fueron así, se han acostumbrado tanto a ver morir que ahora ya no experimentan misericordia por los desgraciados que llegan a implorar asistencia. Y después nos damos cuenta de que han perecido en cualquier calle o frente a los mismos hospitales.

El Hospital del Seguro Social, tales.

no se ha quedado atrás, pues se le ha denunciado considerable número de veces dando a conocer que los pacientes reciben mal trato hasta el grado que muchos han muerto por descuido y desfachatez de los empleados.

Sabemos que en estos primeros centros de asistencia no todos los empleados que directamente tienen que atender a los pacientes son tan inmisericordes, porque por fuerza tienen que haber aquellos que por vocación y alta sensibilidad humana escogieron tal ocupación, por lo que siempre están listos a procurar todo lo que está de su parte a los que lo solicitan. Son el reverso de la moneda de los primeros y si no fuera por ellos, los hospitales aludidos serían carnicerías o funerarias.

Es por lo apuntado que para emplear a los que atenderán a

### LA CLASE OBRERA Y TRABAJADORA

(Viene de la Pág. 1.)  
les una justa retribución, haciéndoles suyas las penalidades que sufren los que trabajan afanosamente para cubrir sus necesidades. El patrón moderno debe saber que la persona humana de estos días, necesita una habitación que garantice buena salud, comodidad, expansión, que la persona humana debe comer o ingerir alimentos nutritivos, higiénicos, abundantes, que los seres humanos forzosamente tienen que recrearse, yendo a deportivas, cines, etc.; que los trabajadores, por rudos que parezcan, vistan modestamente para que no den la impresión de salvajes; que enfermar y es preciso en ese caso recurrir donde el médico o a la farmacia y que esto no se hace si no se cuenta con los medios necesarios: que los obreros y los trabajadores de cualquier área que sean, deben usar pasta dental, brillantina, jabón y esteconarse cuando lo han merecido; esto se hace con dinero.

Por otro lado, los trabajadores, obreros o empleados, jamás deben prescindir a las normas de integridad moral. Porque faltan a la honradez y se vuelven indignos, quienes no dan los servicios en forma eficiente por los cuales reciben emolumentos. No se les puede llamar de otra manera, sino sinvergüenzas, estafadores, a quienes no cumplen exactamente con sus obligaciones laborales.

los pacientes, hay que tener suficiente cuidado, o, si no se tuvo, es necesario sentar precedentes ditiyendo a los que actúan sin sentimientos cristianos.

Esta es la manera de terminar con tanta indolencia en los principales hospitales del país. ¡Manos a la obra pues!

### INDICADOR

Director:

SANTOS PEREZ GARCIA

Redactores:

Alejandro Flores Morales  
Ramiro Fuentes González  
Julio César Rosa  
Heberto Alemán y Malerba  
Carlos A. Ortega M.  
Armando Dubón  
Juan Ramón Agüero  
Memo Arias  
Juan Ramón Aguilera Z.

### LA LICORERA "CHOROTEGA"

Tiene el honor de anunciar sus famosos productos que hacen la delicia de cuantos tienen la oportunidad de saborearlos:

**RON CRISTALINO "CASTALIA", RON CEDEÑO y el ya popular y preferido por las gentes de buen gusto... ¡RON MOCORONI!**

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS CANTINAS DEL PAIS.

Anuncie en  
"NUEVA ERA"

# EDITORIAL

## Necesitamos una Política Económica y Social de Puro Aliento Nacionalista

Honduras cuenta con los suficientes recursos humanos y naturales, como para bastarse a sí misma y gozar de verdadera independencia económica, política y social, libre de nexos humillantes, de sujeciones engorrosas y de ataduras foráneas, tan nocivas y contraproducentes para la forja de un auténtico nacionalismo.

Por culpa de los entreguismos y las componendas odiosas con los intereses de algunas potencias extranjeras, cultivados desde hace varias décadas por los politiqueros ávidos de granjearse el respaldo del todopoderoso «tío» en sus propósitos de atrapar los poderes públicos, es que, hoy por hoy, carecemos los hondureños de una política económica y social de puro y genuino aliento nacionalista.

Se hace urgente y necesario desprendernos del tutelaje esclavizante que en todos los órdenes y actividades —en lo político, en lo social y en lo económico— nos mantienen en una vergonzosa dependencia de los dictados caprichos e intereses colonialistas de la Roma de nuestra época.

Todos aquellos que observan con criterio imparcial, objetivo y desapasionado el panorama político, social y económico de los países latinoamericanos —especialmente el nuestro— opinan que no se mueve una hoja en estas parcelas subdesarrolladas sin el consentimiento de los todopoderosos tutores, apoderados y «protectores» de los pueblos que trabajan, sufren y sueñan con un porvenir mejor en esta América de pólenes fecundos, como la

llamara en inspirados versos nuestro querido Director, poeta y periodista Tito Aplicano Mendieta.

No sabemos hasta dónde sea una realidad la anterior aseveración, pero en lo que a Honduras respecta está claro que depende en gran manera de una potencia continental que tiene metido el férreo brazo hasta el codo de todos y cada uno de los asuntos y problemas cuya solución compete exclusivamente a los hondureños.

¿Hasta cuándo, señores del jurado, seguiremos soportando y permitiendo tan tristes y lamentables cosas?

La respuesta es clara y tajante: Hasta que los hondureños todos, compenetrados de los deberes y obligaciones que hemos contraído con la Patria, sumemos nuestro concurso para hacer una realidad eterna la unidad nacional, el olvido del pasado y la conciliación de la familia hondureña.

Logrados estos primordiales objetivos, fácil nos será encontrarle una solución hondureña a los problemas sociales, políticos y económicos que confronta el país.

Entonces, y sólo entonces, será viable el advenimiento del nacionalismo puro y bien entendido que necesitamos para tener una Patria verdaderamente libre, soberana e independiente.

Sin estridencias chauvinistas, pero energética y decididamente, debemos trabajar los hondureños por propiciar el surgimiento de nuestra liberación económica, política y social, pilares básicos de un auténtico nacionalismo.

## La venta de la Farsa Salvadoreña ya esta cayendo de los ojos de los Pueblos Libres y Democráticos del Mundo

NO ES POSIBLE QUE LOS AGRESORES SE SIGAN QUEJANDO DE QUE SON ACREDITADOS...

La mentira, está bien probado, llega hasta donde topa con la verdad. No es posible mantener en el engaño, por mucho tiempo a los pueblos vecinos y lejanos.

La causa de Honduras es una causa justa y santa. Los golpes recibidos, a traición; la agresión recibida el 14 de julio pasado, sin la previa declaración de guerra; el haberse preparado por más de veinte años para invadir el suelo de Honduras bajo un impulso expansionista copiado de los israelíes, bien apoyados por sus padrinos los norteamericanos que nunca han visto con buenos ojos a los árabes, los coloca en la condenable posición de belicistas y ambiciosos.

Siempre han ambicionado nuestras extensas y fértiles tierras y como ya no caben en su propia tierra —se reproducen como los cujos— el gobierno y el ejército salvadoreño; de acuerdo con los millonarios que tienen en sus manos el ochenta por ciento de las tierras estériles de la vecina del

Sur, para resolver tan agudo problema, como lo es el insistente reclamo de las masas campesinas solicitando tierras para sembrar cereales de primera necesidad; problema que no han podido o no han querido resolver satisfactoriamente, forzosamente tendría que llevar sus miradas hacia la vecina Honduras, que durante más de setenta años les ha venido permitiendo entrar al país, dándoles de paso las tierras que necesitan para labrarse una vida mejor, muy distinta a la de sacrificios y penurias que allá por su tierra sufrían.

Esos salvadoreños honrados y laboriosos que tuvieron que salir de nuestro país atendiendo órdenes de su gobierno, son los primeros en condenar la actitud belicosa del ejército salvadoreño, que, sofocado por las presiones internas, dispuso jugar a la guerra con un vecino que consideraba débil en gente y armas, pero que cuando se sintió atacado, les dio la gran sorpresa de convertirse en león; león furioso que no sólo rugía, sino que de paso daba zarpazos terribles a los invasores que en sus planes funestos no tomaron en

cuenta la bravura y lealtad a su Patria del valiente y noble soldado hondureño. Ese fue su gran error de apreciación.

La verdad pues, ya se está conociendo en todas partes. El Salvador ha mentido vil y cobardemente, queriendo confundir la opinión universal. De nada les ha servido gastar tantos colones, mon-

(Pase a la Pág. 9)

## La Mentalidad de América Latina ha aventado al diantre la veracidad del Anacronismo

PERJUICIOSO QUE LA HABIA VENIDO MALTRATANDO

LA MIL VECES EXPLOTADA AMERICA LATINA NO PODIA QUEDARSE ATRAS EN CUANTO AL RITMO REVOLUCIONARIO QUE VA MARCANDO EL DERROTERO DE LOS PUEBLOS DEL HEMISFERIO OCCIDENTAL

NELSON ROCKEFELLER LO HA COMPROBADO EN EL CURSO INICIAL DE SU GI-



## Un momento...

Es de esperarse que los partidos políticos tradicionales, especialmente el gran Partido Nacional, han de tener un especial cuidado en la escogencia de aquellos elementos a quienes se ha de premiar con una postulación para diputados; miembros de la Corte, a'ca'des, etc., etc. No es posible seguirle dando paso a nulidades comprobadas en perjuicio de ciudadanos idóneos, dinámicos y de capacidad y buena voluntad indiscutibles. El que esto escribe es azul de abolengo. Y por ello opinamos que en vez de desprestigiar más al partido, tiempo es ya de honrarlo y elevarlo a las más altas admiradas cumbres. No más acumular de carga en puestos claves, donde no se ocupa ser fuertes sino que talentosos. No más rebuznos y disparates en augustos recintos que en esa forma perderían brillo e importancia. Para un empuje formidable de progreso y prestigio nacional hay que poner

en juego los motores y mentes mejor calificadas que tengamos a mano. No más nombramientos a base de sectarismos y familiaridades. La Patria debe seguir siendo ara y no pedestal. Y no olvidar que la improvisación es perjudicial en todos los campos de la actividad humana; y más perjudicial cuando se trata de la Administración Pública. Los sentimientos y familiaridades ¡AFUE-RA! El Estado no debe seguir siendo niñera ni centro de asistencia social para vagos, ineptos y haraganes. ¡No más garrapatas pegadas a la ubre de la vaquilla nacional!

Varias personas, —colegas del periodismo escrito, mejor dicho— se han acercado a nosotros para comunicarnos que se ha soldado una ola de entrevistas y entrevistas que da miedo. ¡Para los pelos de punta! Y que ello —agregan— se debe al prurito de

(Pase a la Pág. 9)

## Ninguna limosna genera agradecimiento total de parte de quienes la reciben,

MENOS SI SE DA CON REPUGNANCIA O POR MERO CALCULO DE QUERER FORMAR PARTE DE LA GALERIA EN DONDE ESTAN LOS FILANTROPOS

Francamente, en los países donde existe una legislación de tipo social ajustada a las muchas necesidades de la sociedad, la mendicidad no es un problema porque, en verdad, no existe, aclararemos más el asunto, los menesterosos no deambulan por las calles dando ese espectáculo deprimente y lacerante para quienes tienen cierto grado de sensibilidad.

Dicho lo anterior se concluye que es el Estado quien ejerce la paternalidad y asume toda la obligación respecto a los inhabilitados físicamente para ganarse la vida con el fruto de su propio trabajo. En este caso quienes reciben el favor de la beneficencia, no son limosneros; simplemente

aceptan la acción bienhechora de su gran benefactor que es el Estado y que, en resumidas cuentas, es la gracia y bondad del pueblo que tributa. No olvidemos un solo instante que la caridad pública, esa que los transeúntes de las pequeñas o grandes ciudades realizan en aparente beneficio de los desdichados que la han menester, es, más que todo, una afronta, una manifestación evidente del desbarajuste, de la proporción, de las muchas injusticias que practica la misma sociedad hipócritamente bondadosa y caritativa. El dar una limosna tiene algo de compasión, pero asimismo, ese hecho de compasión delata la falta de protección y prevención de parte del gobierno.

Los dadivosos creen erradamente que con dar una moneda a quien la implora, están corrigiendo, buyendo a una obra filantrópica o digna de loas, pero esa creencia

(Pase a la Pág. 9)

RA POR LOS PAISES DE LA TANTAS VECES MALTRATADA AMERICA LATINA

No llegamos a comprender hasta dónde llega o llegará el cariño que los Estados Unidos le profesan a la América Latina; pero sí sabemos —como ellos mismos lo aseguran y lo predicán a los cuatro vientos— de la enorme preocupación que el gobierno norteamericano tiene por nosotros. El mismo Rockefeller ha declarado su "honda preocupación por la América Latina", y añade que su

caríño, su amistad hacia esa gran comprensión geográfica, es innegable, entrañable. Pero los latinoamericanos, a través de largas décadas de la experiencia vivida han llegado a conclusiones que pueden refirir duramente con las aseveraciones del gobierno y líderes económicos o financieros de la nación del Norte.

El intento del Presidente Nixon, no sólo le ha dado la oportunidad de demostrarle a los inversionistas, banqueros, industriales, científicos y políticos de los Estados Unidos,

(Pase a la Pág. 9)

## El Ejército de los desocupados en Honduras es numeroso y constituye un peligro para la estabilidad institucional del País

En nuestro país es urgente una acción o campaña educativas en el aspecto laboral y dejar la parte jurídica en segundo plano. Lo que interesa es que haya trabajo; que la mano de obra sea rentadora y ocasione el menor desempleo posible; que haya gratitud de parte de quienes se enriquecen con el sudor de la clase trabajadora; que se cumplan las leyes sí, pero antes que todo lo que interesa es aprender a trabajar y a tener en el trabajo el hábito que ha de darle guerra sin cuartel a la horrible miseria que nos aniquila y que no nos deja caminar al ritmo de las otras naciones que han encontrado en el trabajo una fuente de riqueza y un factor decisivo en el progreso. El que en un país existan mu-

chos ejércitos de desocupados, la mayor parte de culpa la tiene el gobierno, y si en Honduras hay abundancia de elemento dinámico desocupado, ello debe ser objeto de preocupación y de estudio para el equipo de hombres que rigen los destinos de este país. Un pueblo inactivo, que no hace nada, que no trabaja porque no tiene dónde ni cómo, ha perdido toda esperanza de progreso y de bienestar nacionales. La parsimonia con que se ven estos problemas los que tienen el tripicario repleto de exquisitos manjares, que viven en lujosas mansiones, que beben deliciosa cacha, que corren en vehículos de último modelo, puede ocasionarles

(Pase a la Pág. 18)

### UN MOMENTO

(Viene de la 3ª Pág.) exhibicionismo barato de algunos que en esa forma buscan ganar altura. Pase cuando la entrevista enfoque temas de gran importancia, y los entrevistadores, como Nahum Valladares y otros muchos, sepan lo que están haciendo, abordando tópicos de gran trascendencia nacional. Pero hay algunos que un loco afán de estar en el "AIRE" meten las extremidades a cada paso. Hemos notado que por aquí, cualquier peico de los palotes, con más audacia que talentó, grabadora en triste se lanza por tierras de La Mancha, dejando manchas en lugar de luces en esos delicados campos de la ENTREVISTA, donde generalmente se requiere más talento y agilidad de parte del entrevistador que de parte del entrevistado. Y sabemos de entrevistadores tan descuidados e impreparados, que hacen unas preguntas, unas interrogaciones tan absurdas que causan, o bien risa o bien cólera. Otros hay que en su afán de salir airosos, en caballo blanco, por falta de capacidad que la suplén con audacia resultan saliendo montados en rústicos y rebuznantes pollinos. La entrevista, señores del jurado —¡ganlo bien!— no ha sido ni es comida de hoci-cudos. Y deben ser lacónicas para no cansar al oyente.

En la ciudad de Choluteca, con

### LA VENDA DE LA FARSA

(Viene de la 3ª Pág.) tando en todas partes oficinas publicitarias de descrédito contra nuestro país. La verdad, que es igual al sol, está haciendo luz en todas partes. Honduras no ha sido la agresora, sino que la agredida. ¡Así paga el demonio a quien bien le sirva!

Si quiere que sus negocios prosperen, anuncie en NUEVA ERA, el muy valiente periódico defensor de los intereses del Sur.

los rimbombantes nombres de Capital Industrial del Sur; así como la Sultana del Sur; calificativos bien merecidos, por su bellura, su dinamismo y su hospitalidad, hay tres imprentas en funcionamiento, fuera de la Imprenta PATRIA, que ha dejado de funcionar por falta de elementos capacitados, honestos y responsables. La Imprenta PATRIA fue cerrada porque de no hacerlo, hasta las prensas, que son muy pesadas, se las hubieran llevado ciertos uñudos sin alma y sin corazón. Pues bien. Según informes que tenemos, las tres imprentas que han quedado funcionando están en deuda con el propietario de la Imprenta PATRIA. Unos robando letras, papel y otros materiales, y otros por pequeñas y grandes cantidades de dinero que les fueron facilitadas, creyendo en la honestidad de los colegas. Pruebas tenemos de los saqueos así como de su insolvencia y audacia. Pruebas que quizá las necesitemos para ponerlos en el justo lugar que se merecen. Lo que deseamos demostrar, y lo demostraremos, es que en el aspecto tipográfico, el ambiente de la Sultana del Sur, antes tan propicio para el establecimiento de talleres tipográficos e incremento de la cultura del Sur, se a corrompido tanto, que ya no se sabe quién es quién. Es decir, que los maleantes pasan por honrados y los honrados pasan por maleantes. Por eso la Imprenta Patria ha cerrado sus puertas, en espera de tiempos mejores. ¿Vendrán esos buenos tiempos? ¡Lo dudamos!

No se puede trabajar con amplitud y cariño; con entusiasmo digno de buenas causas, en un ambiente que, en el aspecto tipográfico está corrompido y tiende a corromperse más. Pero aunque somos tan humildes que hasta cuando nos dan de coces les rendimos nuestras más efusivas gracias, al fin nos obligarán a poner las cosas en claro; es decir, a poner los puntos sobre las íes y las cosas. ¡tristes cosas! en el lugar que les corresponde, que en verdad no huele a rosales.

## ENEE REBAJA TARIFAS EN ZONA SUR EQUIPARANDOLAS CON LAS DEL SISTEMA CENTRAL

Con el propósito de fortalecer y acelerar el Programa de Desarrollo de la Zona Sur de la República en que está empeñado el gobierno del Estado, la EMPRESA NACIONAL DE ENERGIA ELECTRICA ha resuelto equiparar las tarifas del servicio eléctrico en las poblaciones de Choluteca, San Lorenzo, Nacaona, Jicaro Galán y Pespere, con las del Sistema Central Interconectado.

Dicha equiparación favorece automáticamente la economía de los usuarios del sector sureño, ya que con ella se opera una rebaja sustancial en el precio de la energía que venían pagando conforme a las tarifas anteriores que se derogaron, especialmente en los sectores de consumo doméstico y comercial. Las tarifas para el servicio industrial fueron equiparadas desde el año de 1969 con idénticos propósitos.

Tal resolución será efectiva a partir de la facturación de consumos correspondientes al mes de febrero corriente, inclusive, extendiéndose a las poblaciones mencionadas y a las demás que posteriormente se integren a la ENEE, con el objeto de proteger e incrementar la expansión de la industria, el comercio, la agricultura y la ganadería actuales y el establecimiento de nuevas explotaciones de igual índole en toda el área favorecida, así como abaratar la energía eléctrica para uso residencial o doméstico a fin de que aún los hogares más pobres tengan acceso al disfrute de las grandes ventajas y comodidades que la electricidad proporciona.

Los comercios a que antes se aplicaba la Tarifa "A" derogada, ahora quedan sujetos al régimen de la Tarifa "B" del Sistema Central, en la que los precios de la energía son más bajos y sin el límite máximo de 2,000 kilovatios hora de consumo que aquella establecía. No obstante, podrán acogerse a la Tarifa "A" para Servicio Residencial vigente, los pequeños comercios cuya carga comercial sea menor que la residencial o doméstica y que estén instalados en la misma casa en que habita su propietario.

Para mejor ilustración de los interesados, a continuación consignamos ejemplos comparativos de consumos, entre una y otra tarifa, en los que se demuestran las ventajas que representa para los usuarios de las tarifas del Sistema Central en la Zona Sur.

### EJEMPLOS COMPARATIVOS

#### EJEMPLO N° 1

##### CASO DE UN CONSUMO DE 30 KILOVATIOS.HORA AL MES

##### Conforme a Tarifa "A" Derogada:

Primeros	15 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	15 " a L. 0.18 c/u .....	L. 2.70	L. 6.20

##### Conforme a Tarifa "A" Vigente:

Primeros	15 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	10 " a L. 0.12 c/u .....	L. 1.20	L. 4.70

DIFERENCIA FAVORABLE AL ABONADO	L. 1.50
Porcentaje de la rebaja	24%

#### EJEMPLO N° 2

##### CASO DE UN CONSUMO DE 90 KILOVATIOS AL MES

##### Conforme a Tarifa "A" Derogada:

Primeros	15 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	75 " a L. 0.18 c/u .....	L. 13.50	L. 17.00

##### Conforme a Tarifa "A" Vigente:

Primeros	20 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	70 " a L. 0.12 c/u .....	L. 8.40	L. 11.90

DIFERENCIA FAVORABLE AL ABONADO	L. 5.00
Porcentaje de la rebaja	30%

#### EJEMPLO N° 3

##### CASO DE UN CONSUMO DE 275 KILOVATIOS HORA AL MES

##### Conforme a Tarifa "A" Derogada:

Primeros	15 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	85 " a L. 0.18 c/u .....	L. 15.30	
Siguientes	175 " a L. 0.16 c/u .....	L. 28.00	L. 46.80

##### Conforme a Tarifa "A" Vigente:

Primeros	20 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	80 " a L. 0.12 c/u .....	L. 9.60	
Siguientes	175 " a L. 0.09 c/u .....	L. 15.75	L. 28.85

DIFERENCIA FAVORABLE AL ABONADO	L. 17.95
Porcentaje de la rebaja	39%

#### EJEMPLO N° 4

##### CASO DE UN CONSUMO COMERCIAL DE 150 KILOVATIOS.HORA AL MES

##### Conforme a Tarifa "A" Derogada:

Primeros	15 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	85 " a L. 0.18 c/u .....	L. 15.30	
Siguientes	50 " a L. 0.16 c/u .....	L. 8.00	L. 26.80

##### Conforme a Tarifa "B" Vigente:

Primeros	20 KWh. (Cuota Mínima).....	L. 3.50	
Siguientes	80 " a L. 0.12 c/u .....	L. 9.60	
Siguientes	50 " a L. 0.10 c/u .....	L. 5.00	L. 18.10

DIFERENCIA FAVORABLE AL ABONADO	L. 8.70
Porcentaje de la rebaja	32%

EMPRESA NACIONAL DE ENERGIA ELECTRICA  
OFICINA DE RELACIONES PUBLICAS

# El Pueblo no protestaría por la carga de Impuestos si se diera cuenta que estos fondos son bien manejados e invertidos en Obras de Provecho Colectivo

De los raquíticos fondos municipales que las comunas recaudan hasta los enormes cargamentos que recogen los gobiernos centrales a través de organismos estatales creados exclusivamente para esas finalidades tienen que deben ser objeto de eternas y permanentes pesquias de parte de la ciudadanía contribuyente, porque todos tienen perfecto derecho de vigilar o de investigar el monto de ellos y el rumbo que han tomado. Sin embargo, muchos funcionarios de gobierno, especialmente quienes tienen a su cargo la recaudación o custodia de ese peculio, se sienten profundamente dañados cuando un ciudadano intenta inquirir en torno a los presupuestos de ingresos o egreso, municipales o estatales, y ciertos escapes que por muy sigilosamente que se hagan no "escapan" al ojo acucioso de ese centinela siempre alerta que se llama Juan Pueblo.

Cuando no hay anormalidad en los asuntos, es decir, en el ejercicio de actividades administrativas, el funcionario no teme a la crítica, ni a las especulaciones; pero no sucede lo mismo

cuando la movida turbia impera en todos sus actos. En nuestro país son poco los funcionarios que se han librado de la acre y mordaz censura, precisamente, porque el hábito de la deshonestidad administrativa, se ha enraizado a tal grado que cuesta mucho discernir entre el bueno y el malo. Desde luego, que no todos los que llegan a puestos donde la oportunidad de robar se les presenta ha'agüña, son ladrones o pueden señalarse con el mismo índice acusador que determina a los defraudadores y ladrones del tesoro público. Sin embargo, la experiencia de algunos colegas y el pesimismo que lo doblega, hace que su espíritu se sienta temeroso aun hasta del más limpio y honesto de los servidores de gobierno. Muchos ciudadanos honestos no aceptarían empleos porque se exponen a que se les mida con el mismo rasero.

Lo que el gobierno gasta en obras de utilidad pública, lo que derrocha en francachelas, lo que despilfarra en inmundos jolgorios, lo que sustrae para construir mansiones y darse una vida de boato y ostentaciones exageradas.

no sale más que de la mugre bolosa de ese curtido campesino y de las talegas que con su sudor digno y salobre ha llenado el obrero, el profesional, el industrial y los comerciantes. Por eso creemos que nadie, con alma y corazón de patriota, incurrirá en imprudencia delictiva, por solo el hecho de imaginarse que sus contribuciones no están tomando un destino que justifique la honorabilidad de todo funcionario honesto, probo, caballero y decente. Simplemente, en algunas alcaldías los fondos se derrochan con tanta sed e inderencia, que muchos contribuyentes se asquean, se indignan, se les ponen los pelos de punta, viendo tanta maldad, tanta sinvergüenzada y latrocinio. En todo país, pero especialmente por el lado del Sur, hay alcaldías que, a vista y paciencia de sus superiores, han cometido tantas fallas y errores que ya ameritan una investigación minuciosa.

Existe tanta inclinación a la exacción, a robo o a la movida, que muchos alcaldes, que ayer nomás gozaban de honroso tratamiento de "honorables", hoy hasta los sellos quieren echarse a la boisa. Si no pueden robar de una manera buscan hacerlo de otra.

El caso es que priva más el deseo inmoral que el patriótico sentimiento de la caballerosidad. Esto mismo sucede, desde luego haciendo las salvedades del caso, en la parte de arriba, con la única diferencia que aquí las movidas son totalmente gordas. Debido a esta situación, a este clima,

que imaginamos lo palpan de un modo pesado hasta los más humildes hermanos compatriotas, es que sus sospechas, sus imaginaciones, las consideramos con suficiente valor para que algunos de ellos se resistan al pago exagerados de impuestos.

Si una nación recauda por concepto de tributos una suma de CIENTO MILLONES DE DÓLARES, sería justo que siquiera la mitad de éstos se invirtieran en obras sociales o económicas: más lo duro es saber la tremenda

## LA POLITICA ES UNA

Viene de la Pág. 1  
malamente, putrefacta. Por esta manera de razonar de quienes sostienen la tesis arriba apuntada, se llega a la conclusión de que quienes hacen política, son unos COCHINOS, como vulgarmente se les dice a los chanchos, a los puercos, a los cerdos. Pero hay que distinguir que muy distinto es el papel de los políticos, a la participación simple de los afiliados a un partido, a quienes, de ninguna manera, les puede encajar tan denigrante tratamiento, ya que los afiliados a un partido participan con su voto, pero no hacen política como los profesionales en esos menesteres. En nuestra dislocada política, hay más dignidad y desenvolvimiento en los pequeños, los humildes, que en los grandes.

Aunque el decir y pensar general cubriera a los traficantes de la política como cochinos, sucios, asquerosos y otros epítetos infamatorios más que les encasquetan, nosotros no tenemos la autoridad para solidarizarnos con tales censores. Antes bien creemos que entre ellos, (los políticos) hay gente digna, honorable, merecedora del cariño y del respeto de toda la humanidad, bien por su limpia trayectoria, por su brillantez profesional, por sus virtudes morales, por sus aptitudes, por sus ejecutorias en bien de la patria, por su insospechable valor intrínseco, en fin, son un dechado de moralidad y su idoneidad no admite ninguna duda. Tiene que haber honestos y responsables aunque sea en un número muy reducido.

Sostenemos que hay una concatenación de principios y fines en torno a la Política y cualesquiera que se crea o por lo menos tenga pretensiones de patriota, no debe eludir su responsabilidad, menos intentar eximirse de una obligación que la patria impone a cada uno de sus buenos hijos. Pero hay que fijarse que nosotros no estamos recomendando a la ciu-

dadanía que participen activamente en esos escabrosos y peligrosos ajeteos de la política; nada más hablamos de su participación, de su aportación cívica, patriótica, ideológica, sin caer en el tremedal morbo del sectarismo infecedno. Porque esto último, en lugar de aliviar la situación la pondría más delicada y peligrosa. No olvidar que la política es una ciencia.

La POLITICA ES UNA COCHINADA repiten muchos y lo aseveran algunos de los líderes amargados, caducos, derrotados y fracasados. Sin embargo, nosotros sostenemos que esa cochinada es la única que puede llevarnos a metas de felicidad, de prosperidad nacional, de progreso colectivo, siempre y cuando, los que dirigen los destinos de las agrupaciones políticas, sean personas con ideas y sentimientos distintos a los que han llevado a' caos y a la destrucción a estos desventurados pueblos que, confiados en sus falsos apóstoles, entregaron su cariño, su haber económico, sus energías, para después llorar amargamente su triste desventura. Bien está que se lamenten hoy como mujeres los que no supieron co'ocarse a la altura de los hombres.

De manera que de hoy en adelante, aquellos que se metan a líderes que no quiran que les llamen COCHINOS, deben evitar el insulto, la farsa, la verborrea falaz, la exagerada adulación para los pobres campesinos y obreros, las promesas que nunca harán realidad. Deben, asimismo, prescindir de la calumnia, de entrar en arreglos con grupos o gobiernos extraños, de quitar dinero con engaño, despojarse de toda manifestación hipócrita; en una palabra, deberán ser ecuanímes, rectos, íntegros, honrados, limpios, caballeros, para ir empezando a desvirtuar la tesis de que la política es una cochinada, y no una ciencia como lo han considera los países más cultos y más responsables.

De manera que de hoy en adelante, aquellos que se metan a líderes que no quiran que les llamen COCHINOS, deben evitar el insulto, la farsa, la verborrea falaz, la exagerada adulación para los pobres campesinos y obreros, las promesas que nunca harán realidad. Deben, asimismo, prescindir de la calumnia, de entrar en arreglos con grupos o gobiernos extraños, de quitar dinero con engaño, despojarse de toda manifestación hipócrita; en una palabra, deberán ser ecuanímes, rectos, íntegros, honrados, limpios, caballeros, para ir empezando a desvirtuar la tesis de que la política es una cochinada, y no una ciencia como lo han considera los países más cultos y más responsables.

de expropiarlos, si ellos, los teneedores de pequeñas, medianas parcelas de tierra, no legalizan su tenencia. Se ve que no hay un deseo sincero de ayudarle a nuestro campesino, y si de explotarlo, de sangrarlo, de aniquilarlo hasta donde sea posible. Sin embargo, mejor desearíamos estar equivocados en nuestra manera de ver el problema agrario en esta rica tierra de Morazán.

## Niño que discurre

Por Justo R. Moncada

Yo soy un niño estudioso,  
obediente, bueno y aplicado;  
con mis padres amoroso,  
con mis maestras educado.

Quiero a mis hermanos  
y a mis compañeros de estudio;  
mantengo limpias las manos,  
la suciedad la repudio;  
asisto a la escuela aseado  
y soy de todos estimado.

Con todos me llevo bien  
y hago de mi escuela un Edén...

donde paso feliz y contento,  
fijando mi pensamiento,  
hacia un futuro mejor.

Le pido al Divino Hacedor  
me dé salud y vigor;  
para ser de mi Honduras querida,  
una gloria esclarecida  
de prestigio y de honor.

Ser hombre de utilidad  
es la mayor ambición,  
que alienta mi corazón  
con fervor y lealtad.

EL EJERCITO DE LOS DESO.  
(Viene de la Pág. 4)  
consecuencias funestas. Los pueblos hambrientos, sin vestido, sin techo y sin pito en la bolsa, son peligrosos, y es ahí donde estriba su poderío, su fuerza, su peligro.

En Honduras, hermanos de todo nuestro afecto, hay desocupación, falta de alimentos, enfermedades. Un crecido porcentaje de nuestros compatriotas se albergan en tugurios inmundos, en

porilgas asquerosas, en habitáculos deprimentes. Todo tiene su origen en la falta de fuentes de trabajo, carencia de educación laboral y apatía e indiferencia de algunos gobernantes. El problema tiene características serias y quienes están obligados a buscarle solución, no deberían cruzarse de brazos, porque si no, ese ejército de los desocupados es peligrosísimo y entre nosotros, puede reultar de funestas consecuencias.

## QUE HA HECHO LA REFOR.

(Viene de la 1ª Pág.)

timos hacer esta pregunta: ¿Qué ha hecho la Ley de Reforma Agraria en nuestro país, es decir, qué han hecho los señores encargados de su aplicación para una efectiva vigencia de tan humanos y fundamentales principios humanos y cristianos? ¿Que nosotros tengamos conocimiento, sólo se ha tenido noticia de alharacas que unos y otros arman para hacerse propaganda. Los sectores campesinos —entiéndase los vastos sectores del agro hondureño: ni han participado por su propia iniciativa, ni se les ha querido hacer participar, a excepción de una minusculeza de familias en el sector Sur y en las Guanchias. Pero, qué beneficio ha recibido el campesinado del Sur, esas enormes masas campesinas de la Costa Norte, esos laboriosos y abnegados campesinos de Oriente? Tampoco nada se ha hecho para tornar diligencia la indiferencia de muchísimos habitantes desafortunados del Occidente.

Se nos ha asegurado que los hombres y mujeres de este país que ansiosamente desean laborar la tierra y encumbrarse hacia la meta de una positiva superación, solamente han encontrado obstácu-

## HERMAN RUBINSTEIN Y CIA.

Choluteca, Honduras, C. A.

Un surtido completo de tuberías para agua y sus conexiones. Pinturas LA FAMOSA, Domestic, Glidden, etc. Hierro de Construcción, desde 1" hasta una pulgada. Surtido durolitos, polyducto desde 1" hasta 4", mangueras de hule desde 2" hasta 1". Ferreteria en general, vidrios, plywood, etc. VISITENOS. Precios especiales.

## Un Gallo de Espuela Larga que parece que muy pronto saltará a la Cancha Política

Nuestro buen amigo, el General Humberto Barnica, que reside en Santa Rosa de Copán y desempeña con todo acierto la **Secretaría** del Comité Departamental Nacionalista, conociendo que desde hace años simpatizamos con el paisano Lic. Ricardo Zúñiga Augustinus, nos ha enviado la com- posición que hoy estamos destacando, muy artística por cierto.

El Lic. Zúñiga Augustinus, brazo derecho y amigo leal del General López Arellano, por su enorme labor administrativa y política, que se circunscribe a aliviar las necesidades de las antes ovidadas comunidades de nuestro país, se ha creado una aureola de cariño y agradecimiento de parte de aquellos a quienes ha beneficiado la labor eminentemente progresista que el Ministro de la Presidencia se ha impuesto.

En Occidente, así como en el Sur, el Lic. Zúñiga Augustinus tiene muchos admiradores. Los sureños, con mayor razón, admiran al paisano que ha logrado escalar altas metas, a base de capacidad y tesonero empeño en demostrar que el actual gobierno, si sabe trabajar extendiendo su acción provechosa a todos los departamentos.

Satisfaciendo los deseos del General Humberto Barnica, gran nacionalista y admirador del Lic. Zúñiga Augustinus, estamos dando a conocer un dibujo que fue hecho hace algún tiempo, y que



gentilmente y por ser trabajo de su hijo, nos lo ha enviado el General Humberto Barnica, dinámico ~~secretario~~ del Comité Departamental Nacionalista de Copán.

que es un gran admirador de nuestro distinguido paisano, que, no dudamos, entrará al ruedo político a polpe de ala y de espuela larga.

## La Ciudadanía siempre debe ejercer vigilancia

**SOBRE LOS ACTOS DEL GOBIERNO SOLAMENTE ASI SABRA SI HA PROCEDIDO BIEN O MAL**

El pueblo no debe permanecer apático e indiferente ante las actuaciones del equipo gubernamental que rectora los destinos del país.

Antes bien, todos y cada uno de los ciudadanos que integran el conglomerado humano de la nación están obligados a permanecer atentos y espectadores a los actos del Gobierno, para formarse cabal idea de cómo se desempeña en el manejo de la cosa pública.

Hay que tener presente que los altos y vitales intereses del país encomendados al cuidado de los encargados de conducir los negocios del Estado, constituyen el patrimonio material, moral y espiritual de la Patria.

Por lo tanto es este un tesoro

**"NUEVA ERA" circula en todo el país pero especialmente cubre las comunidades del maravilloso sector sureño, Choluteca y Valle. ¡No lo olvide!**

inapreciable sobre cuya integridad debemos ejercer constante vigilancia los hondureños todos. Y ello puede hacerse vigilando atentamente la acción gubernamental, dondequiera que se produzca, pues hay que tener presente que el engranaje de la administración pública está integrado por piezas falibles que, por su propia condición humana están expuestas a incurrir en pecados de esa Patria que pueden redundar en perjuicio directo de los intereses de la nación.

Hay que tener presente siempre que en tratándose de asuntos de interés nacional como son los que conciernen al manejo de los negocios del Estado, ningún ciudadano que se precie de patriota puede permanecer en criminal pasividad, sobre todo cuando por culpa de funcionarios públicos irresponsables, incapaces o malvados, la acción gubernamental antes que ir en provecho de los intereses sagrados del pueblo, los perjudica ostensible y lamentablemente.

El conglomerado hiberense, en atención a lo anteriormente expuesto, tiene la obligación de vigilar atentamente los actos de sus gobernantes, pues sólo así podrá constatar si se conducen bien o mal.

NINGUNA LIMOSNA GENE.  
Viene de la Pág. 3

no tiene ningún fundamento que la respalde. El espíritu, el corazón de las personas buenas, sensatas, sinceramente caritativas en grado superlativo, experimentan un gratísimo placer, inefable podríamos decir, siempre que no haya una pretensión de tipo personal y cuando se va a hacer un bien por el bien mismo y se va a resolver un problema que ayude a cambiar o a mejorar radicalmente la vida de las personas.

Nuestra conclusión es que no debemos ser caritativos con quienes tratan de pecharnos o que jamás dan por satisfecha su sed de imploradores; tampoco debemos creer que nuestra bondad haga algún efecto bueno en el corazón de aquellos que tienen como profesión el pedir limosna, valiéndose de impedimentos que no sufren; porque existe la ingratitud y la experiencia les hablará más claro que nuestras humildes exposiciones. El mundo se va perfeccionando, tanto hasta en la maldad, que ya se le hace imposible a la gente buena y mente necesita ayuda y que su gesto noble de gratitud, reponda categóricamente a la acción bienhechora de los corazones sensibles y generosos.

## La ley es la piedra angular de todo buen Gobierno

Y tiene que ser admirado y respaldado por la ciudadanía, todo aquel gobernante que con la ley en la mano y el corazón bien puesto, madrugase a castigar a los malos hijos de Honduras, hechos a la movida y la sirvergüenzada.

La Ley, bien aplicada, hace la grandeza y felicidad de los pueblos. Porque es feliz aquel pueblo donde la Ley brilla en nuestra tierra igual que un sol de primavera.

En cambio, aplicada caprichosamente, trae resentimientos, desgracias e injusticias.

Gobierno ideal sería aquel que sepa aplicarla con serenidad e imparcialidad, ejerciendo al mismo tiempo el poder, no con violencia

y rigor innecesario, sino con bondad y mansedumbre.

El único anhelo de nuestro sufrido pueblo, de nuestro marginado pueblo, es vivir en paz. Pasa por los caminos de la Paz y de la concordia, como se agrandecen los pueblos.

Honduras, a última hora, ya tiene esa clase de gobierno. Un gobierno respetuoso a los derechos de los ciudadanos que es la única forma de lograr que las masas, satisfechas, se identifiquen con un gobierno que los deja hablar, y hasta criticar acrimosamente a los más altos funcionarios públicos del país.

Si esto no es democracia, que baje Cristo y lo diga...

LA MENTALIDAD DE AMERICA LATINA (Viene de la Pág. 3)

América Latina ya no camina con rueda de palo, ya no es una ingenua criatura, ya no viste ropas de mantadril en su manera de actuar y de pensar, sino que se ha despojado de todos esos ropajes de ingrato recordatorio para encumbrarse por sendas despejadas, luminosas, que ayuden en su restauración económica y social, para subir a un peldaño que no deja ninguna duda de su evolución y de su ascenso a otros sitialos económicos, sociales y culturales.

Es bastante halagüeño saber que esa constante preocupación —desde luego que a esa es la conclusión que hemos llegado— de parte de los gobiernos y líderes norteamericanos, se debe, precisamente, a lo importante que somos los latinoamericanos. Somos un bloque de naciones completamente rico, con potencial envidiable que ni los mismos Estados de que somos los latinoamericanos gente necesitada, debe desaparecer de la mente de todos. Si fuéramos menesterosos, pobres, gente indigna, haraganes, humanidad sin porvenir y sin un futuro brillante, nadie, absolutamente nadie viviera pendiente de nuestra existencia. Si alguien sueña con nosotros; si alguien piensa, si hombres de potencias que se dice ricas se preocupan por nosotros, ello no se debe a que nuestra ignorancia, nuestra miseria, nuestra pobreza, nuestra desgracia, oscurantismo y el parasitismo endémico que nos agobia, hayan despertado compasión en el pecho sensible de nuestros

hermanos del Norte. Simplemente, el hecho de que no seamos reconocidos y lanzados al vacío de la indiferencia, se debe, hay que gritarlo con toda la entereza moral que nos caracteriza, más que todo, a que somos un sector geográfico, poblacional sumamente interesante, rico, con grandes perspectivas económicas, industriales y tecnológicas.

El gobierno de los Estados Unidos se ha dado cuenta perfectamente de esta realidad que dejamos descrita; los demás pueblos de la tierra también se han informado del valor intrínseco que tienen como respaldo los pueblos de Latinoamérica, tan mal enjuiciados por jueces desconocedores de nuestra propia realidad. El enviado o representante de Nixon nos ha dado la oportunidad de conocernos y de que el mundo se entere de la gran importancia que tienen para los países más grandes de la tierra, aún aquellos pauperísimos conglomerados a los cuales injustamente se les ha bautizado con el demeritante vocablo de subdesarrollados, tal el concepto que se tiene de Centro América países con un enorme potencial en los diferentes aspectos de la vida, pero con infinidad de problemas que le crea el egoísmo, la envidia y la mezquindad de los mismos centroamericanos, quienes, aunque han experimentado un terrible cambio en su ideología; intereses quizá muy poderosos, se oponen a la superación integral de la gran familia centroamericana.

### Señor Ganadero... ¡Aquí Está RODY SAN!

El auxiliar más poderoso para el alimento de sus vacas y sus toros sementales. RODY SAN vuelve más vigoroso al toro y hace que la vaca produzca más leche. Se vende en bolsas plásticas muy resistentes de 100 libras, a L. 5.50 cada una. **Modernice su industria lechera, así como su engorde de reses, alimentándolas con RODY SAN, el alimento concentrado que hace milagros. Lo produce y lo vende el ampliamente conocido industrial del Sur, Don Francisco Rodríguez A., siempre vigorizando la economía del Sur.**